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tiques. Le crime contre l’huma-
nité est identique pour le géno-
cide arménien, au Rwanda ou 
en ex-Yougoslavie. Le danger 
aujourd’hui, c’est de voir le fas-
cisme revenir au pouvoir en 
France. C’est contre ça que je 
me bats. »

La situation actuelle vous 
inquiète-t-elle ?
« Oui, car jamais un parti d’ex-

trême droite n’avait atteint les 
portes du pouvoir en France 
depuis la guerre, et aujourd’hui 
c’est le cas. Le fascisme cache 
son visage, il revient à pas feu-
trés. Beaucoup de gens se di-
sent que ce n’est pas grave si 
Marine Le Pen prend le pouvoir 
pendant cinq ans, qu’on revien-
dra, après, à une démocratie. Ce 
qu’ils ne voient pas c’est que, si 
un jour, un gouvernement fas-
ciste arrive en France, il garde-
ra le pouvoir beaucoup plus 
longtemps, c’est son habitude. 
En 1940, Pétain avait été élu dé-
mocratiquement… »
● Propos recueillis 
par Alexis Hennebelle

Comment a débuté ce 
combat judiciaire contre 
Maurice Papon, au début 
des années 1980 ?
« Dans ma famille, il y a eu dix 

déportés, dont huit à Bordeaux. 
On a donc voulu que les res-
ponsables soient jugés et con-
damnés. En tant que fonction-
naire de Vichy à la préfecture 
de Gironde, Maurice Papon a 
organisé la déportation à Bor-
deaux de 1 597 juifs, dont 230 
enfants.  »

Que présentez-vous lors de 
vos conférences ?
« Des documents d’archives 

du procès Papon, qui donnent 
des éléments clés. Par exemple, 
à Bordeaux, Papon fait arrêter 

des familles juives. Il confie les 
enfants à des familles d’accueil 
et, sans demande spécifique al-
lemande, il les arrête un mois 
après et les fait déporter. On m’a 
dit que ce n’était pas Papon, que 
c’était les accords Bousquet-
Oberg. Mais même s’ils avaient 
été signés au moment des ra-
fles, les décrets d’application 
n’avaient pas été mis en œuvre. 
Cela montre que c’était une ini-
tiative personnelle. Tout dans 
l’affaire Papon relève de l’excès 
de zèle. Ce qu’il a fait, avec ses 
services, relève directement du 
crime contre l’humanité. Et il 
n’a jamais eu une parole de re-
gret. »

Avec votre livre, vous avez 
dit vouloir rétablir la 
vérité sur ce dossier…
« Oui, car il y a eu des tentati-

ves d’appropriation par des 
personnes qui étaient, au con-
traire, plutôt opposées. C’est 
seulement grâce à nous que 
l’État français a été condamné 
pour son rôle dans la déporta-
tion des juifs de France. Il faut 

savoir que ce sont des juifs laï-
ques qui ont permis la réalisa-
tion de ce procès. On s’est battu 
seul pendant des années, on 
n’avait même pas le soutien du 
consistoire israélite de Bor-
deaux. C’est pour ça que j’ai 
écrit ce livre, que je mène ce 
combat et que je multiplie les 
conférences partout en Fran-
ce. »

« Le danger 
aujourd’hui, c’est de 

voir le fascisme revenir 
au pouvoir en France »

Comment continuez-vous 
ce combat ?
« Je vais par exemple rencon-

trer des collégiens et lycéens, 
pour transmettre, être un té-
moin vivant de ce qu’on leur 
enseigne dans leurs l ivres 
d’histoire. Je leur explique 
comment s’est passé le procès, 
les acteurs qui l’ont permis, 
comment je suis intervenu 
avec ma famille, les mécanis-
mes de la déportation à Bor-

deaux… Je ne suis pas un histo-
rien, je leur donne la vérité ju-
diciaire, qui n’est pas tout à fait 
la même que la vérité histori-
que, et bien sûr différente de 
celle des négationnistes et des 
révisionnistes actuellement. 
Ça leur rappelle aussi que le fas-
cisme aujourd’hui tire ses raci-
nes dans le fascisme de Pétain. »

Justement, c’est le thème 
de votre conférence 
intitulée “Fascisme d’hier, 
fascisme d’aujourd’hui au 
regard du procès Papon”. 
Ça veut dire quoi ?
« Ce que je veux mettre en 

avant, parce qu’on hésite à le di-
re, c’est que le régime de Vichy 
et de Pétain, était un régime fas-
ciste, qui a collaboré de son 
plein gré ave c le  nazi sme. 
Après-guerre, ses membres se 
sont reconstitués, entre autres 
au sein du Front national, deve-
nu aujourd’hui une des forces 
qui risque de prendre le pou-
voir. Le fascisme prend des for-
mes et des visages différents, 
mais les mécanismes sont iden-

Interview

« Le fascisme revient à pas feutrés »

Il est l’un de ceux qui ont 
déclenché la procédure judi-
ciaire contre Maurice Papon 
au début des années 1980 et 
le dernier encore en vie. Jean-
Marie Matisson animera une 
conférence ce samedi 17 juin à 
Valence (Drôme) pour évo-
quer ce combat d’une vie.

Au travers de son combat judiciaire contre Maurice Papon, Jean-Marie Matisson alerte sur les dangers de voir le fascisme revenir 
au pouvoir en France. Photo Valérie Hubert-Cassant

● Le rappel des faits
Aux côtés de son père Mau-
rice, de sa grand-mère 
Jacqueline et de sa cousine 
Esther Fogiel, Jean-Marie 
Matisson est l’un des quatre 
premiers plaignants de 
l’affaire Papon qui ont dé-
clenché la procédure judi-
ciaire contre l’ancien fonc-
tionnaire de Vichy à la 
préfecture de Bordeaux. 
Âgé de 70 ans, il est le seul 
encore en vie aujourd’hui.

● Le livre
Il est l’auteur d’un livre, 

Procès Papon - Quand la 
République juge Vichy, 
paru en 2020 aux éditions 
La Lauze, dans lequel il 
retrace ce combat judiciai-
re.

● La conférence
ce vendredi

Jean-Marie Matisson ani-
mera la conférence “Fascis-
me d’hier, fascisme d’au-
jourd’hui au regard du 
procès Papon” ce samedi 
17 juin, à 17 h 30, au Centre 
du patrimoine arménien de 
Valence (Drôme).

Entrée libre et gratuite 
sur inscription par email 
(contact@unitelaique.org).
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